

Cérémonie de présentation de vœux - Moras-en-Valloire, 4 janvier 2026

Intervention d'Aurélien FERLAY,
Maire de Moras-en-Valloire, Président des Maires Ruraux de la Drôme

Madame et Monsieur les Conseillers départementaux,
Mesdames et Messieurs les Vice-présidents de la communauté de communes,
Mesdames et Messieurs les Maires et élus des communes voisines, chers collègues,
Mesdames et Messieurs les représentants de la Gendarmerie, du Centre d'Incendie et de Secours, des anciens combattants, du monde associatif, économique et agricole, de la presse locale,
Madame la Directrice de l'école,
Monsieur le Délégué de la Société de Sauvegarde des Monuments Anciens de la Drôme,
Mesdames, Messieurs les Adjoints, Conseillers municipaux, membres du Centre Communal d'Action Sociale de Moras-en-Valloire,
Mesdames, Messieurs les agents des services communaux,
Chers Morassiennes et Morassiens de longue date ou nouvellement installés dans notre village,
Chers enfants du Conseil Municipal Junior,
Mesdames, Messieurs, chers amis,

Je suis très heureux de vous retrouver ce matin pour vous adresser de vive voix, au nom de l'ensemble du Conseil Municipal, tous nos vœux de santé et de bonheur, mais aussi de réussite dans vos engagements pour cette nouvelle année 2026 que nous souhaitons sereine, fraternelle et inspirante.

A Moras-en-Valloire, comme pour toutes nos communes, nous voici déjà à la fin de cette mandature 2020-2026 qui s'achèvera ce printemps par un renouvellement électoral de nos conseils municipaux.

C'est l'occasion d'un regard dans le rétroviseur sur un mandat quand même bien particulier.

Un mandat qui avait débuté avec le COVID, l'impossibilité de se réunir, des visios où nous étions moins à l'aise en 2020 qu'aujourd'hui, une succession de protocoles infernaux qui changeaient le dimanche soir pour le lundi... bref, pas vraiment les meilleures conditions de départ.

Nous sortions tous juste de la crise dite des « gilets jaunes », où nous, élus ruraux, sans attendre le grand débat national, avions lancé l'opération « mairie ouverte » avec nos « cahiers de propositions et de doléances » pour, déjà à l'époque, apaiser les tensions et accueillir de nombreux concitoyens venus nous dire leur mal-être, leurs difficultés du quotidien mais aussi leur volonté de participer aux propositions pour imaginer la France de demain.

106 communes drômoises avaient joué le jeu et recueilli paroles et écrits de nos habitants dans leur diversité, sans prendre parti, sans jugement, afin que les propositions puissent être entendues, puis adressées à nos dirigeants nationaux.

Face aux réseaux sociaux qui parfois enferment et enflamment, le contact direct et humain doit toujours être privilégié en proximité.

La commune, premier échelon de la démocratie, porte d'entrée du service public, se devait de jouer ce rôle et Moras-en-Valloire y a pris sa part.

Depuis cette époque, on ne peut pas vraiment dire que le contexte national comme le contexte géopolitique international se soient vraiment détendus, au contraire.

Les défis globaux ou locaux se sont aussi succédés sur la question de l'eau, de la sécheresse et des incendies, des inondations, la hausse des coûts de l'énergie et l'inflation des matières premières, en passant par les sujets de la « zéro artificialisation nette », du maintien de nos services publics...

On a même essuyé quelques écrans de fumées où d'aucuns pointaient du doigt la gestion des collectivités - aux budgets pourtant équilibrés - pour expliquer le déficit national dont elles ne sont pas responsables et une dette globale (dans laquelle toutes confondues elles ne pèsent que 9% et n'empruntent que pour investir).

En attendant une prochaine loi de finances afin d'essayer d'entrevoir l'avenir des budgets de nos communes, nous, les Maires et élus ruraux devons tenir le cap face à l'inconnu...

Nous sommes ce rempart, cette boussole, ce visage rassurant vers lequel se tournent et croient toujours nos concitoyens.

Car c'est d'abord de proximité, de quotidenneté, de solidarité, bref... de leur commune, dont nos habitants ont besoin, plus que jamais.

Dans un pays souvent divisé, une société fracturée, un climat national où l'invective et le rejet sont tristement attisés par quelques médias désinhibés, dans cette vie politique qui en manque tant... la commune reste un repère, un pôle de stabilité qui tranche avec la tentation du déchirement.

Elle est garante de la continuité du service public, pour tous et partout sur le territoire. Plus que jamais, la commune crée du lien et rassemble les bonnes volontés.

Alors si les tensions sont toujours présentes au sein de la « Maison France », nous, les maires ruraux, essayons de tenir, soutenir, amortir pour que cette belle maison qui se fissure parfois ne craque pas jamais. Nous les petits élus « à portée d'engueulade », nous faisons de notre mieux avec pas grand-chose en mains... Nous gérons au mieux notre commune, la Petite République dans la grande.

Nous aimons ce que nous faisons, portés par l'attachement que nous avons envers nos habitants, nos villages, et cette idée de servir la cause publique et l'intérêt général.

Sans pléthore de cadres et de conseillers, nous les maires ruraux devons savoir tout faire par nous-même ou presque. Quand nous ne sommes pas juriste, médiateur ou géomètre, nous devenons un assistant social et un conseiller auquel on vient facilement se confier, c'est le revers de la proximité...

C'est à la fois difficile, presque parfois impossible, et pourtant c'est ce qui rend notre fonction tellement exigeante au combien passionnante. Les maires ruraux sont les « couteaux multifonctions » de la ruralité et nos mairies la porte d'entrée du service public car quand « on ne sait pas », quand « on ne sait plus vers qui se tourner », on va voir son maire... Cette proximité est irremplaçable.

Dans quelques mois, certaines et certains cesseront leur mandat, d'autres seront peut-être de nouveau candidats et nos conseils municipaux se renouvelleront un peu, beaucoup, passionnément...

Nous devons dans tous les cas porter cette belle parole « **le futur s'invente au village** ». Nous devons inviter nos concitoyennes et concitoyens à s'engager et s'investir dans la vie communale et dans notre pays.

Nous devons leur vanter les solutions concrètes en ruralité dans nos communes, premier échelon de la démocratie et du vivre-ensemble, où la politique, sujet de défiance exacerbée à d'autres niveaux, prend ici ses lettres de noblesse.

L'engagement des élus municipaux, et au-delà des acteurs de la vie associative et démocratique, doit être une priorité dans le contexte financier, territorial et social de notre pays, et dans des domaines clefs de notre vie quotidienne.

Appelons nos concitoyennes et concitoyens à se saisir de cet outil formidable qu'est la commune pour remobiliser et consolider la base de l'édifice républicain, pour donner un futur désirable à nos territoires.

Appelons nos dirigeants nationaux à prioriser la subsidiarité et la confiance envers le local au centralisme vertical ! Notre objectif constant : le pouvoir et les moyens d'agir !

Nous façonnons ensemble les villages de demain dans une société de l'apaisement, de la tolérance et de la coopération.

Nous offrirons une image positive, moderne, dynamique de nos communes.

Nous donnerons à la France de demain toutes ses chances.

Je suis pour ma part un maire heureux de voir localement le bénévolat agir pour faire vivre notre village, nos acteurs économiques et agricoles travailler et façonner notre territoire, nos enseignants, nos autorités civiles et militaires incarner le service public, nos élus municipaux et nos agents publics se mobiliser pour moderniser notre commune et tous ensemble donner sens à la République.

Que chacune et chacun soit infiniment remercié pour son œuvre.

Je veux notamment féliciter à nouveau :

- Françoise SCHMITT, notre secrétaire générale de mairie et Magali LARMANDE, ATSEM de notre école, qui ont reçu cet automne la médaille d'honneur régionale départementale et communale pour 20 années d'engagement dans le service public,
- remercier Chantal MILLOUD qui a fait valoir ses droits à retraite ce 1^{er} décembre, elle aussi après 20 années au service périscolaire auprès des enfants et des familles morassiennes,
- accueillir Hélène ARTAUD qui a pris sa succession au restaurant scolaire et la garderie et a déjà bien trouvé ses marques parmi nous,
- et remercier enfin David, Cédric et Margot qui, sans avoir eu de médailles cette année, n'en sont pas moins méritants et engagés pour la commune dans leurs missions respectives au service technique et à l'agence postale communale.

J'en viens maintenant à ce qui a marqué la vie morassienne cette dernière année et aux réalisations entreprises en 2025.

Beaucoup de petits ou grands travaux ont été finalisés ou lancés. Certains sont visibles, d'autres moins et pourtant tous sont importants pour moderniser et adapter nos équipements, bâtiments, réseaux et espaces publics.

Nous avons notamment achevé le raccordement de l'ensemble de nos bâtiments publics au réseau de fibre optique, planté de nouveaux arbres et remplacé plusieurs essences condamnées après un diagnostic arboricole effectué.

Des travaux de modernisation des cellules, de la zinguerie, de l'électricité ou des portes sectionnelles ont été conduits à la Gendarmerie, de même que des travaux de voiries et de reprise d'eaux pluviales.

Nous avons nettoyé et rénové cette année les abords du monument aux morts, refait une salle de réunion à l'école et acquis du nouveau mobilier, installé un nouveau lave-vaisselle pour le restaurant scolaire, restauré les tables de la salle des mariages, conduit des travaux de curage des bassins du lagunage avec la communauté de communes, signé une convention pour la destruction des nids de frelons asiatiques, installé un nouveau défibrillateur de secours sur la Place Justin Achard...

Bref, la liste exhaustive pourrait être un peu longue et la gestion communale est un éternel recommencement.

Alors tout simplement un grand Merci aux élus et aux agents qui ne parleront pas devant vous aujourd'hui, mais qui, jour après jour, entretiennent, réparent, suivent les divers travaux et dossiers du quotidien dont vous n'avez pas forcément conscience.

Je m'arrêterai un peu plus longuement sur **quelques chantiers majeurs de 2025 :**

Tout d'abord, notre **nouvelle chaufferie bois pour la salle des fêtes et l'école** :

Un travail conséquent a été réalisé pour sortir progressivement tous nos équipements communaux des énergies fossiles de chauffage.

La commune possédait encore deux anciennes chaudières fioul alimentant la salle des fêtes et l'école élémentaire, ainsi que l'ancienne perception.

Une étude a été réalisée avec Energie SDED pour leur remplacement et des demandes de subventions ont été effectuées. Une nouvelle chaufferie bois a ainsi été installée à la salle des fêtes et celle de l'école a été transformée pour couvrir l'intégralité des bâtiments scolaires. Moras ne dépend désormais plus des énergies fossiles pour chauffer ses bâtiments publics.

Merci par ailleurs au Comité de fêtes qui a accepté de voir son local déplacé dans la Ruelle de la porte Muzel en raison des besoins en surface de la nouvelle chaufferie et son silo à l'arrière de la salle de fêtes.

Nous avons aussi renouvelé l'intégralité de **notre parc d'éclairage public en LEDs**.

Depuis plusieurs années, la commune avait déjà œuvré pour les économies d'énergies sur ses réseaux et bâtis. Elle avait réalisé d'importants travaux de rénovation et d'isolation dans ses bâtiments, installé des éclairages intérieurs en LEDs.

La commune a souhaité aller plus loin que les horloges astronomiques sur son parc d'éclairage public composé de 155 points lumineux.

Ces travaux de passage en LEDs des têtes d'éclairage et rétrofit sur les lanternes, accompagnés d'une mise aux normes des coffrets, permettent désormais une régulation et le maintien d'un éclairage plus doux au cœur de la nuit, avec une baisse d'intensité jusqu'à 70%, tout en faisant d'importantes économies.

En 2025, la commune a également vu l'achèvement des **aménagements paysagers et des cheminements piétons autour de la Résidence du « Haut des Ramus »**.

Construite en partenariat avec le bailleur Habitat Dauphinois, la résidence locative multigénérationnelle accueille depuis la fin de l'année 2024 de nouveaux habitants dans des logements avec de bonnes conditions d'accessibilité (ascenseur, salle de bains adaptée, parking en sous-sol et place extérieure...).

Ces nouveaux Morassiens ont notamment permis la réouverture d'une classe supplémentaire pour notre école primaire à la rentrée de septembre 2025 !

La commune avait confié ce foncier à l'opérateur en contrepartie d'aménagements qualitatifs qui répondent aux attentes de la municipalité.

Ce programme intégrait aussi la réalisation de nouveaux cheminements piétons reliant le chemin du Bellevue jusqu'à la Place du 19 mars 1962, ainsi qu'un pumptrack (circuit pour vélos, rollers et trottinettes) près de l'aire sportive du parc, projet travaillé avec notre Conseil Municipal Junior.

Ce nouveau pumptrack a pu être inauguré cet été par les enfants du CMJ !

Le ruban inaugural coupé, cet équipement est désormais ouvert à tous dans le respect des règles de sécurité importantes à respecter (notamment le port du casque) pour s'amuser sans se blesser.

Enfin, nous avons bien avancé en 2025 sur notre dossier **coeur de village et notre nouvelle boulangerie tant attendue**, avec deux duplex au-dessus, un espace de stationnement juste devant et un beau jardin public agréable en fond de tènement.

Une liaison piétonne reliera aussi la Rue Maurice Savin à la Rue des Terreaux à travers le rempart médiéval.

Vous le savez, ce dossier a pris plus de temps que prévu en raison de micropieux s'avérant nécessaires en cours de chantier et d'un conflit de voisinage non propice au bon avancement des travaux. A la malveillance, la commune a opposé la force de la persévérance pour un projet de qualité, car l'intérêt général doit toujours primer sur un intérêt particulier.

Je préfère aujourd'hui remercier les entreprises patientes et conciliantes et les autres voisins, heureusement aimables et facilitateurs et surtout vous annoncer avec un immense plaisir l'aboutissement positif de ce dossier.

Nous nous sommes entourés pour sa réussite du savoir-faire de professionnels spécialisés dans l'agencement et l'équipement de boulangeries-pâtisseries, la société APPA, et dans la sélection et l'accompagnement d'artisans pour la création de notre boulangerie avec la société L'OREPI. Merci ainsi à Pascal MOLINES, Patrick RICCI et Raymond METAUD pour leurs précieux conseils et coups de pouces dans ce cheminement.

Les travaux devraient s'achever en avril. Votre nouvelle boulangerie ouvrira dans la foulée avec à sa tête Inès RIOCREUX, une jeune professionnelle dynamique, diplômée

en boulangerie et en pâtisserie, qui vous proposera du pain de qualité, au levain, du « fait-maison » uniquement pour toute sa gamme de boulangerie, pâtisserie et snacking. Je suis très heureux de cette future collaboration et sais que les Morassiens, nos commerçants locaux, nos associations sauront l'accueillir comme il se doit et ne manqueront pas de lui confier leurs commandes pour la prospérité de son commerce. Bienvenue à Moras-en-Valloire chère Inès et pleine réussite par avance dans ce nouveau commerce !

La vitalité morassienne tient aux travaux engagés pour l'avenir du village mais aussi aux nombreux moments de partage et de rencontres possibles grâce aux femmes et aux hommes qui s'investissent dans la vie locale.

2025 a été ponctuée de **six « rencontres de quartiers » organisées par la municipalité.**

Sur le terrain, ces réunions de proximité ont permis d'échanger très directement sur vos préoccupations locales, de parler des dossiers en cours et de noter vos demandes d'amélioration. Elles sont encore l'occasion de rappeler un certain nombre de règles parfois diversement respectées. Elles se déroulent toujours dans une ambiance conviviale. Merci encore à tous les participants.

Je n'oublie évidemment pas **l'engagement de toutes nos associations** qui ont permis cette année encore de faire vivre et festoyer notre commune.

Les propositions étaient encore très riches et il y en avait pour tous les goûts.

Nous avons ainsi accueilli l'exposition « Racines » de Mina Mahouche en mairie, le petit salon de peinture de René Mazallon, l'expo Mosaïques de Valloire Loisirs. L'école, nos enseignantes et les parents d'élèves de l'Ecolline ont organisé le Carnaval, la fête de l'école, un concours de pétanque, une randonnée.

L'Amicale Boules a réitéré son challenge 32 quadrettes Porte de DrômArdèche.

Le Comité des fêtes a honoré la traditionnelle brocante, la 52^e fête du Muguet, la retraite aux flambeaux et l'animation du feu d'artifice intercommunal ce 14 juillet sur la Place Justin Achard.

Nos pompiers ont organisé leur Sainte Barbe et plusieurs matinées conviviales à la caserne.

Le patrimoine était encore à l'honneur grâce à Moras en Valeur lors des journées du patrimoine, de l'exposition Maisons Paysannes de la Drôme, de plusieurs « café mémoire » pour partager les souvenirs des Morassiens d'autan, ou encore lors d'une superbe « balade contée et chantée » dans les rues du village.

Nos associations étaient présentes lors du forum intercommunal des associations à la rentrée dans la Rue des Terreaux, largement orchestré avec l'appui logistique de notre Club Informatique et Multimédia dont le succès ne faiblit pas.

Nous avons aussi eu le bonheur d'une conférence sur les « Justes parmi les Nations » avec l'auteur et historien Stéphane Nivet dans la cour de mairie, un spectacle musical irlandais « Eirann » avec la médiathèque départementale, la venue du Truck Soliha pour des conseils gratuits sur l'adaptation et la rénovation des logements en partenariat avec notre CCAS et le Club l'Age d'Or.

Notre Conseil Municipal Junior et les enfants de l'école ont encore récemment planté un « arbre républicain, contre l'intolérance, le racisme et l'antisémitisme », sur le « passage de la laïcité » qui relie l'église en haut du village à la cour de la mairie et l'école en bas du village.

Bref, de très nombreux et beaux évènements ont marqué l'année écoulée et d'autres ne manqueront pas de ponctuer l'année 2026.

Nos Arbos préparent d'ores et déjà la 11^e fête de la poire et le terroir de la Valloire accueillera le 20 septembre les traditions et produits bretons pour cette occasion.

Je veux enfin remercier la nouvelle équipe de bénévoles qui s'est constituée ce mois de décembre autour de Jacques, Stéphanie, Gilles, Margot, Blandine et Christine engagés pour notre bibliothèque communale et ce beau service de la lecture publique précieux dans une commune rurale.

Ce premier noyau est bien entendu ouvert à toutes celles et ceux qui voudront les rejoindre dans un esprit bienveillant pour une bibliothèque accueillante.

Les bénévoles ont d'ores et déjà établi les priorités pour ce début d'année 2026 : achat de nouveaux livres, travail avec la médiathèque départementale, formations des nouveaux membres, futures animations avec un premier “café mille-feuille” en février consacré à l'histoire de l'aéronautique et son industrie dans la Drôme.

Et rien que ce mois de janvier, les animations vont se succéder avec un nouveau « café mémoire » de Moras en Valeur, un spectacle de Valloire Loisirs avec Luc Chareyron et le retour du loto de l'Ecolline ce 25 janvier.

Merci encore à tous nos bénévoles qui rendent possibles cette vie collective et des moments partagés si agréables pour nous tous.

Voilà, chers Morassiens, à défaut d'être exhaustif, je crois avoir mis l'accent sur l'essentiel des sujets importants pour notre commune et son actualité.

En vous renouvelant mes meilleurs vœux de santé, de bonheur et de réussite pour 2026, j'ai en même temps une pensée affectueuse pour ceux qui ont perdu un être cher et ceux qui se battent contre une maladie.

Vous me permettrez d'avoir un mot plus particulier à l'égard de deux personnes engagées qui nous ont quittés cette fin d'année 2025 :

- Piet DE HAAS tout d'abord, co-fondateur de notre fête de la poire et trésorier de l'association des arboriculteurs de la Valloire, également conseiller municipal de 2001 à 2008 et à ses heures perdues aux commandes de la calèche du père Noel et de l'âne Moustic lors de la retraite aux flambeaux du Comité des fêtes ;

- Et bien évidemment André TRICHARD, ancien maire du village de 2001 à 2008, investi également au sein du bureau du Comité FNACA Lens-Moras et à qui nous devons notamment l'assainissement du quartier Mouretton, la rénovation des logements de l'ancienne perception, la restauration intérieure de la salle des mariages, le mur de soutènement du talus et la rénovation intérieure de l'église parmi les réalisations marquantes et toujours utiles aux habitants aujourd'hui.

Les Morassiens leur resteront à tous deux toujours reconnaissants de leur dévouement au service des autres et de leur investissement pour notre village.

Je voudrais enfin avoir un mot pour une personne qui est avec nous par la pensée aujourd'hui bien d'hospitalisée à la clinique générale de Valence : il s'agit d'Hélène Colombo, ma deuxième adjointe, qui a été victime d'un accident en novembre, renversée par un véhicule alors qu'elle traversait un passage piéton.

Sa convalescence sera malheureusement longue, elle prendra encore plusieurs mois et je veux ici avec vous lui redire toute notre affection et nos vœux de complet rétablissement.

Mesdames, Messieurs,

J'aime à conclure cette cérémonie de vœux par une citation et j'ai cette année emprunté à Louis Aragon ces vers dans la Rose et le Réséda :

*« Quand les blés sont sous la grêle
Fou qui fait le délicat
Fou qui songe à ses querelles
Au cœur du commun combat »*

En 2026, notre commun combat, c'est notre petite République dans la grande : c'est à dire notre commune et son futur.

Très belle année à toutes et tous,
Vive Moras-en-Valloire et nos communes rurales,
Vive la République et vive la France !